



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

MEMORIA DEL CURSO COFRADE 2007/2008

La presente Memoria da cuenta, de forma resumida, de todos los actos, cultos, así como aquellas actividades que, dentro del seno de la Hermandad, se han ido sucediendo a lo largo de este año que ahora acaba y que, como es habitual, ha sido intenso y variado en su programación, en donde se ha ofrecido al cofrade la oportunidad de participar en todos ellos. Ha sido un año en el que, entre otros hechos, destacan la celebración de elecciones a Hermano Mayor, la publicación de un nuevo libro de formación, la edición del número 50 del boletín Expiración y donde ha surgido un ambicioso proyecto para los próximos años, la realización de un nuevo palio bordado para María Santísima de las Siete Palabras, que vendrá a engrandecer el valioso patrimonio que posee nuestra Cofradía. En definitiva, acaba un curso cofrade con un balance muy positivo, en cuanto a la cantidad y calidad de los actos y cultos programados, pero donde se sigue echando en falta la participación del cofrade.

V O C A L Í A S

CARIDAD.-

- Durante los días 30 de noviembre, 1 y 2 de diciembre se celebró en la Sede del Patronato de Asuntos Sociales del Excmo. Ayuntamiento de la capital la X edición de la Muestra de Productos Artesanos Conventuales. Durante los días en que se desarrolló se pudieron degustar esos productos artesanos únicos, que las monjas de los conventos que participaron, tanto de la capital como los venidos de fuera elaboran con esmero y cariño en el interior de sus Casas de Oración. Entre todos hemos colaborado un año más, en la medida de lo posible, con el sostenimiento económico de las mismas. Son ya diez años desde su creación y puede afirmarse que el objetivo marcado se ha ido cumpliendo con creces año tras año, siendo la organización y desarrollo de la Muestra un éxito, tanto a nivel de conventos participantes como de asistencia de público.
- El 6 de enero en nuestra Casa de Hermandad se celebró la recepción a SS. MM. los Reyes Magos. Estos llegaron cargados de juguetes, caramelos e ilusión para repartirlos entre los niños más necesitados.
- Durante los días 2 al 4 de mayo, se celebró la Tómbola benéfica, coincidiendo con la tradicional festividad de la Cruz de Mayo.
- A través de esta Vocalía, la Hermandad ha contribuido económicamente con una importante cantidad, para que la casa de Los Sin Techo sea ya una realidad.
- La postulación a favor de la bolsa de Caridad, que tradicionalmente se celebra el Jueves Santo, durante la exposición de pasos.
- Para finalizar con esta Vocalía, decir que su responsable ha asistido a las reuniones a las que ha sido convocada y que fueron organizadas por la Agrupación de Cofradías y Hermandades de la ciudad y el Consejo de Cáritas parroquial.



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

FORMACIÓN.-

- En cada reunión de la Junta de Gobierno, la Vocal de Formación ha repartido a los miembros de ésta, unas Reflexiones cristianas, que han estado relacionadas con los temas de actualidad que ha generado la Iglesia y que, sin duda, nos han servido para reflexionar seriamente sobre la situación que ésta vive actualmente.
- También ha asistido a cuantas reuniones ha sido convocada, tanto por la Parroquia, como por la Agrupación de Cofradías y Hermandades.
- En vísperas de la Cuaresma se publicó el libro "La Cofradía", uno de los objetivos que se marcó esta Vocalía y que por fin se hizo realidad. En su contenido aparece una breve reseña histórica de la Hermandad y se explica, a modo de síntesis, los diversos Estatutos que ésta ha tenido a lo largo de su historia.

CULTOS Y ACTOS.-

Al igual que en años anteriores la programación de nuestros actos y cultos ha sido extensa y variada, constituyendo la celebración de cada uno de ellos un rito que ha sido cuidado al máximo por la Vocalía y siempre de acuerdo con las pautas dictadas por nuestro Capellán. Desde el Triduo Eucarístico del año pasado hasta la última misa de Hermandad celebrada en este mes de mayo, se han ido sucediendo uno tras otro los actos y cultos que se relacionan a continuación:

- Durante los días 17 al 19 de mayo se celebró el Solemne Triduo Eucarístico que nuestra Hermandad dedica al Santísimo Sacramento. Ocupó la Sagrada Cátedra el M.I. Sr. D. Francisco Juan Martínez Rojas, Deán-Presidente del Cabildo de la S.I. Catedral. La Función Principal de Instituto fue el domingo 20 de mayo y tras su celebración se efectuó la procesión del Santísimo alrededor de la Plaza de San Bartolomé. Señalar que el sábado 18 se realizó el acto de entrega de las medallas con distintivo de plata a los cofrades de más de 25 años de antigüedad en la Hermandad.
- Como viene siendo habitual nuestra Cofradía tiene participación activa en la celebración del Corpus Christi, no sólo por la asistencia de su Junta de Gobierno el viernes 8 de junio al Pregón de Exaltación del Corpus y el domingo 10 a la procesión del Santísimo, sino que además participa en su organización junto con el Obispado y las demás Hermandades Sacramentales, sufragando económicamente los gastos que acarrea tal celebración. Al igual que viene sucediendo en los últimos años, destacar que en la organización de la procesión, se siguen aportando fiscales para que se mantengan el orden en las filas. Abriendo el cortejo iba la Banda de Cornetas y Tambores de la Cofradía.



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

- El domingo 16 de septiembre se celebró el anual besamano a María Santísima de las Siete Palabras, con motivo de la festividad de los Dolores de la Virgen. El altar donde es colocada María fue modificado este año en su configuración destacando el exorno floral que era muy vistoso.
- El tradicional Rosario que se realiza con la Virgen cambio de día y hora, efectuándose un Rosario Vespertino el sábado 6 de octubre, tras la celebración de la Misa de Hermandad. Fue a las ocho de la tarde cuando el numeroso cortejo empezó a salir de nuestra sede canónica para acompañar a María. El itinerario realizado fue el que habitualmente se hace en el Vía Crucis con el Cristo de la Expiración.
- El Rvdo. D. Sebastián Pedregosa Reche fue el encargado este año de predicar el Triduo a María Santísima de las Siete Palabras, durante los días 16 al 18 de noviembre, ésta resaltaba en el elegante dosel estampado en color granate y con molduras doradas en pan de oro que estrenó el año pasado para este culto. Durante los tres días actuó durante la misa el Coro de la parroquia de San Pedro Apóstol de Mengíbar.
- La festividad del apóstol San Juan Evangelista, se celebró con gran solemnidad el 27 de diciembre, nuestro capellán, el reverendo D. José Lomas Mayas, fue el encargado de celebrar la Santa Misa.
- El martes 5 de febrero, coincidiendo con la celebración del último día de las charlas precuaresmales, se procedió a bendecir los nuevos clavos de plata envejecida para el Cristo que han sido donados por dos cofrades y realizados en Orfebrería Villarreal de Sevilla.
- El Septenario al Santísimo Cristo de la Expiración se celebró del 11 al 17 de febrero, siendo predicado por el reverendo D. Enrique Cabezudo Melero. La asistencia de cofrades y fieles fue numerosa durante estos días. De lunes a jueves participó en la celebración de la Misa el coro de la parroquia de San Juan y San Pedro de Jaén y de viernes a domingo lo hizo el coro de la parroquia de San Pedro Apóstol de Mengíbar. El último día del septenario, domingo 17, se celebró la Comida de Hermandad.
- Previos a la celebración de la Semana Santa la Hermandad se prepara para vivir unos días de trabajo y gran intensidad, comenzando por el Vía Crucis con la imagen del Cristo de la Expiración, celebrado como es tradicional el 5º viernes de Cuaresma, este año 7 de marzo. Fue numeroso el cortejo que acompañó al Cristo que recorrió las calles de la feligresía de San Bartolomé en silencio, siendo solamente interrumpido éste, por el rezo de las estaciones y la música de capilla.
- Las priostías se afanaron al máximo para lograr el espectacular altar que albergó durante el sábado 8 y el domingo 9 de marzo a las imágenes de la Virgen y del Cristo. Ambas fueron colocadas allí para celebrar los respectivos besamano y besapié que en Cuaresma se organizan en su honor. La nueva configuración que se le dio al dosel y el exorno floral no pasaron desapercibidos para todo aquel que paso esos días por la parroquia.



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

- El lunes 10 de marzo, fue trasladado a su paso procesional el Cristo de la Expiración, dentro de un acto íntimo que ha cobrado en los últimos años gran importancia, no sólo ya para la Cofradía, sino para los cofrades y público que asisten hasta llenar la iglesia. Como siempre destacan el silencio y la solemnidad con que se desarrolla este acto.
- El Pregón del Costalero se celebró el 14 de marzo en su edición número XXVI, en el salón Mudéjar del Palacio Municipal de Cultura. D. Antonio Miralles González, costalero del palio de María Santísima de las Siete Palabras, consiguió transmitir a los presentes lo que verdaderamente se vive bajo las trabajaderas. El suyo fue un pregón cargado de sentimiento costalero, pleno de vivencias y experiencias compartidas con amigos y compañeros de turno que caló bien hondo en todos. Su presentación corrió a cargo de D. Miguel Luís Roa Amador, miembro de la actual Junta de Gobierno, que deleito a todos en la breve semblanza que hizo de la persona del Pregonero. Ambos fueron muy aplaudidos y felicitados al finalizar el acto, sin duda, habían conseguido que esta edición del Pregón del Costalero fuera una de las más completas de los últimos años.
- Los días 2 al 4 de mayo la Hermandad instaló en la Plaza de San Bartolomé, la tradicional Cruz de Mayo. El tiempo respeto esta celebración y pudimos disfrutar de unas jornadas de alegría y convivencia alrededor de esta festividad en la que se celebró como ya es tradicional el sábado 3 la tómbola benéfica que sirvió para recaudar fondos para la Bolsa de Caridad de la Cofradía.

JUNTA DE GOBIERNO.-

El 2007 fue año de elecciones en la Hermandad. Nada más acabar la Semana Santa se inició el proceso electoral convocándose las elecciones para elegir Hermano Mayor el domingo 3 de junio. Sólo se presentó la candidatura que encabezaba D. Antonio Jesús Morago Gómez que alcanzó los votos necesarios para ser proclamado y sólo unos días después se recibía el Decreto de nombramiento firmado por el Sr. Obispo. Completaban la terna D. Antonio Manuel Vera Quesada, como Vicehermano Mayor y D. Pedro Carretero Molina, como Administrador.

El acto de Jura de los nuevos miembros de la Junta se efectuó delante de la Capilla donde se encuentran nuestras Imágenes Titulares el viernes 21 de septiembre. Se iniciaba así una nueva etapa en la historia centenaria de nuestra Hermandad cargada de ilusión e ideas para los próximos tres años. Estos son los proyectos y acuerdos realizados durante este curso:

- La adquisición de una tela de damasco negra para el dosel que este año se ha colocado en Cuaresma durante la celebración del besamano y besapié. El altar fue modificado en su configuración, ganando en elegancia y sobriedad.
- Otro estreno de esta Semana Santa han sido los faldones del paso del Cristo



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

que se pudieron ver el pasado Jueves Santo ya completamente terminados. Era un estreno previsto para el 2007 pero la lluvia lo impidió.

- Tampoco pudo verse en la calle el año pasado la reforma que se le había efectuado al paso de palio consistente en la restauración de los varales y los respiraderos adaptados a la nueva parihuela en perfil de hierro desmontable. El techo de palio al que se cambió su estructura quedando ahora más sólida. La nueva disposición de las bambalinas del palio y el estreno de 16 cordones de hilo de oro. Como puede comprobarse, a igual que para el paso del Cristo, las novedades para el Palio fueron las que estaban previstas para el 2007 y que al haberse suspendido la procesión por la lluvia no pudieron estrenarse.

- La Hermandad tiene previsto para el próximo año sustituir la Bandera que nos representa en todos los actos, ya que está se encuentra bastante deteriorada por el paso del tiempo, afectándole notoriamente a la pérdida de su color original. La nueva será realizada por el bordador Pedro Palenciano y llevará un nuevo diseño. El coste de adquisición de la tela de color crema como la realización de ésta ha sido sufragado por un cofrade.

- Pero sin duda, el proyecto más ambicioso que se ha marcado la Junta de Gobierno para este mandato es la adquisición de un nuevo palio bordado para María Santísima de las Siete Palabras, ya que el actual, se encuentra en mal estado a pesar de los diversos arreglos a los que se ha sometido. Por lo tanto, se ha estudiado la posibilidad de sustituirlo por uno nuevo, para lo que la Junta se puso en contacto con el bordador de Andujar, D. Pedro Palenciano, autor de la restauración de los faldones del paso del Cristo, el cual se comprometió a realizar los bocetos para el bordado del nuevo palio. Tras la presentación inicial de cinco bocetos que fueron estudiados por la Junta, ésta se decidió por un diseño de palio muy innovador, único y de gran valor artístico que irá en consonancia con el manto de la Virgen. La primera fase contempla el bordado de todas las bambalinas exteriores, dejándose el bordado del interior para otra fase. Es un proyecto que se pretende realizar en los tres años de mandato de la actual Junta y que, dado su gran costo, se intenta involucrar al cofrade para que participe. Para ello, la Hermandad elaboró unos 600 Dvd's informativos en los que se explican todos los detalles de la realización del nuevo palio y donde se explica la posible procedencia del actual manto de la Virgen. La Cofradía ha hecho un esfuerzo grande enviándolo esta Cuaresma a los cofrades para que tengan la información necesaria sobre el proyecto y hacerlos partícipes de él.

- Un proyecto iniciado el año pasado fue la solicitud del cambio de denominación de la plaza donde se encuentra situada nuestra Casa de Hermandad. La solicitud, según le consta a la Hermandad, fue aprobada en el Pleno del Ayuntamiento celebrado en el mes de mayo, aunque, hasta la fecha no hayamos recibido comunicación oficial de ello. El cambio de gobierno municipal lo está retrasando, no obstante, la Junta se ha puesto en contacto con el nuevo Concejal de Cultura para ver en que estado se encuentra este tema en estos momentos, sin haber obtenido respuesta aún.



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

- Otra meta fijada por la actual Junta fue la remodelación de la sede de la actual Casa de Hermandad, que en los últimos años se ha quedado pequeña para las necesidades de la Cofradía. Se aprovecharon los días en que los pasos se encontraban ya montados en la parroquia para sanearla comenzando con las tareas de fumigación y desinsectación y la pulimentación del suelo. Actualmente se han comenzado las labores de colocación de vitrinas que albergarán el numeroso patrimonio que se posee, cruces, varas, ciriales, candelera de la Virgen, los candelabros del Cristo y donde está previsto colocar el manto de procesión de María Santísima de las Siete Palabras, dentro de una vitrina perfectamente acondicionada para ello.

La Hermandad, a través de su Junta de Gobierno, ha estado representada en los siguientes actos y cultos que se relacionan:

- La novena a la Virgen del Carmen de la parroquia de San Bartolomé.
- La asistencia al Pregón, novena y procesión, el 11 de junio de la Patrona de Jaén, Nuestra Señora de la Capilla.
- Procesión del Corpus Christi, el domingo 10 de junio.
- A la exhortación que el Sr. Obispo dirige anualmente a los responsables de las Cofradías y Hermandades de la provincia que este año se celebró el domingo, 4 de noviembre.
- Presentación del Cartel de la Semana Santa, efectuado por el M.I. Sr. D. León Suárez Palomares.
- Presentación del Cartel de la Semana Santa 2008, organizado por Cajasol y al posterior concierto de la Banda de Música del Maestro Tejera en el salón de Actos del Seminario de la capital.
- Patrocinada por el Corte Inglés y la Agrupación de Cofradías y Hermandades se inauguró el jueves 6 de marzo la exposición de pintura y enseres cofrades "La Pasión según Jaén", el acto de presentación corrió a cargo del Hermano Mayor de nuestra Cofradía D. Antonio Jesús Morago Gómez. La Hermandad participó en este evento exponiendo un manto antiguo de la Virgen, el gallardete de San Juan y otro gallardete con el escudo antiguo de la Cofradía que no se utilizaba desde el año 1982, además se expusieron para su venta libros y Dvd's de la procesión del año 2006.
- También se ha participado en la exposición que organizó el Colegio de Gestores Administrativos de Granada, Almería y Jaén, en la sede de esta institución y a la que se acudió con un candelabro del paso del Cristo.
- Al igual que otros años la Junta ha acudido, siempre que la celebración de nuestros actos y cultos lo permiten, a los cultos estatutarios que organizan el resto de las Cofradías de Pasión durante la Cuaresma.
- Una nutrida representación de la Junta acudió a la inauguración de la



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

exposición fotográfica de temática cofrade, que nuestro hermano, D. Javier Mesbailer Navarro ofreció en junio del año pasado.

- *Por último, reseñar que también se asistió al concierto que ofreció la Banda de Música de la Cofradía de la Amargura para conmemorar su V Aniversario fundacional.*

PRIOSTÍAS.-

Un año más, hay que señalar el enorme trabajo, que los miembros de las priostías de la Hermandad, realizan para sacar adelante el montaje de los laboriosos altares efímeros que se alzan con motivo de la celebración de los distintos actos y cultos que se realizan a lo largo del curso cofrade. La novedad más destacada este año ha sido, sin duda, el altar en que fueron colocadas las Imágenes para la celebración del besamano y besapié, magnífica composición en la que se mezclaban los candelabros dorados del antiguo paso del Cristo, el dosel de molduras en pan de oro embellecido por una nueva tela negra adamascada y el exorno floral que hacían del conjunto una soberbia estampa de Cuaresma.

También digno de mención el que se levanta para el paso de la Custodia el día del Corpus Christi, cada año distinto, pero guardando siempre la esencia de lo que debe ser un altar dedicado al Santísimo Sacramento. El año pasado fue novedad el dosel morado que se preparó para la celebración del Septenario y que ha vuelto a repetirse en éste, destacando la candelería con velas color tiniebla y el adorno floral consistente en claveles rojos que le han dado al conjunto un aspecto más sobrio y elegante.

No hay que olvidar los altares levantados a María Santísima de las Siete Palabras en su festividad de septiembre y para el Triduo que en su honor se hace en noviembre, así como el del Triduo Eucarístico en mayo y también, en este mes, la preparación de todo lo relativo a la festividad de la Cruz de Mayo.

En definitiva, para los miembros de las priostías es un año de trabajo intenso y en el que hay que afanarse siempre para que todo luzca en perfectas condiciones. Aparte de la elaboración de los altares para los cultos y el montaje de los pasos para la procesión del Jueves Santo, después queda otra tarea dura y resignada, como es la limpieza de todos los enseres que se han utilizado.

DIPUTACIÓN MAYOR DE GOBIERNO.-

Al frente de la Diputación Mayor de la Hermandad hay una nueva persona en la que ha recaído la dura labor de coordinar los actos externos que se han celebrado a lo largo del año, Rosario Vespertino, Vía Crucis, procesión de Jueves Santo y procesión eucarística, trabajando también en la entrega de las



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

papeletas de sitio para los hermanos de luz y mantillas y coordinando la labor de entrega y recogida de los trajes de nazareno.

SECRETARÍA.-

Variada y entretenida es la labor que se realiza desde la Secretaría de la Hermandad durante todo el año. En este curso cofrade la correspondencia ha ido a más, tanto en la recibida por parte de organismos como Obispado, Ayuntamiento, Cofradías, etc., como la enviada por nosotros, principalmente al cofrade, facilitándole la información de los actos y cultos a celebrar. Hay que destacar que el cofrade usa con más frecuencia el correo electrónico para contactar con la Hermandad, lo que se traduce en que la información que solicita le pueda llegar más rápida. Se han enviado desde esta sección las publicaciones “Expiración” y “Regnavit”, procurándose, siempre, que se ha podido, que hayan estado en manos del cofrade lo antes posible. No faltando la colaboración con la parroquia para realizar aquellas tareas que nuestro capellán ha creído oportuno que podría ayudar la Cofradía.

La biblioteca se va quedando pequeña para alojar las diversas publicaciones que se reciben y lo mismo ocurre con nuestro Archivo que crece año tras año, guardando la historia y el devenir de la Cofradía.

El movimiento de altas y bajas de cofrades se ha mantenido en la misma tónica de los últimos años, siendo 35 las altas dadas, la mayoría de ellas producidas en fechas cercanas a la Semana Santa. El número actual de cofrades es de 893.

PARROQUIA.-

Las actividades y actos organizados y a los que la Hermandad ha asistido durante este año han sido los siguientes:

- *La celebración del día de la Parroquia en la calurosa mañana del domingo 17 de Junio, sirvió para reunir a los distintos grupos que integran la comunidad parroquial de San Bartolomé, tras la misa se celebró el acto de convivencia que se prolongó hasta bien entrada la tarde.*
- *Durante los días 3 al 5 de febrero se celebraron las Charlas precuaresmales, que como viene siendo habitual imparte nuestro Capellán el reverendo D. José Lomas Mayas. El Cristo de la Expiración fue bajado de su Capilla para presidir los tres días la celebración de éstas. Destacar la aceptable participación de nuestros cofrades.*
- *6 de Febrero, Miércoles de Ceniza, comienza el Tiempo de Cuaresma. San Bartolomé apareció repleta de fieles para escuchar la misa de tarde y*



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

- recibir la imposición de la ceniza.
- Organizado por la parroquia, el sábado 9 de febrero, algunos de los grupos que forman la comunidad parroquial, entre ellos la Cofradía, representada por un buen número de cofrades, nos dirigimos a Úbeda, para asistir a la representación de la obra "Maranatha", donde se pudo contemplar durante más de tres horas una estupenda obra realizada por actores no profesionales sobre la Pasión de Cristo. Fue una jornada lúdica y de convivencia entre todos los que asistimos.
 - Siempre es deseable que el cofrade asista a los cultos programados por la parroquia, hay que señalar que la celebración de los Santos Oficios de Viernes y Sábado Santo, contaron con un reducido grupo de ellos que al menos hicieron que la Cofradía estuviera presente.
 - Durante este curso cofrade la Hermandad ha prestado su colaboración a la Parroquia durante la celebración de los Santos Oficios, participando en las lecturas de la Santa Misa, asistiendo los miembros responsables de las Vocalías a las reuniones a las que han sido convocados, la colaboración que se ha prestado para el envío de cartas, traslado de la cera de la parroquia, en la venta de Lotería de Navidad y se ha colaborado económicamente en la restauración de los varales plateados, el incensario, el acetre de bronce y el hisopo.

Para terminar, señalar que la Hermandad ha estado en todo momento atenta a las sugerencias e indicaciones que nos ha hecho nuestro Capellán y que han ido siempre encaminadas a mantener y mejorar los estrechos lazos de unión que nos une con nuestra Sede Canónica.

GRUPO JOVEN.-

Está compuesto por un número amplio de jóvenes, aunque, como suele ocurrir la participación de todos en los actos y cultos que se convocan, es tan escasa, que prácticamente se ve reducido a un pequeño grupo muy participativo en todas las actividades que la Hermandad realiza. Gracias a la constancia y sacrificio de ellos se montó el Belén en la Casa de Hermandad inaugurado el 15 de diciembre permaneciendo abierto durante las fiestas navideñas.

Han colaborado de forma desinteresada en las numerosas tareas que se producen como limpieza de enseres, montaje y desmontaje de los altares de cultos y prestando su colaboración en la Diputación de Mayor de Gobierno y en la Secretaría. Destacada ha sido también su participación en los diferentes cultos que organiza la Hermandad a lo largo del año.

Además, durante la celebración de la Cruz de Mayo se ha producido un hecho destacable, como ha sido la participación de este Grupo en las procesiones infantiles que organiza el Excmo. Ayuntamiento, quienes con el



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

apoyo de la Junta de Gobierno, sacaron el 2 de mayo desde la Casa de Hermandad un pequeño paso que representaba una Cruz de madera con sudario, siendo su exorno floral de claveles rojos y lirios, el paso llevaba faldones morados y unas pequeñas molduras doradas a modo de respiraderos. Al final, el trabajo, el esfuerzo y la ilusión depositada por estos jóvenes por salir a la calle se vio recompensada. Esperemos que mantengan la fe y esa constancia en el trabajo ya que, como suele decirse, en ellos puede estar el futuro de la Hermandad.

BANDA DE CC. Y TT. SANTÍSIMO CRISTO DE LA EXPIRACIÓN.-

La Banda de Cornetas y Tambores, plenamente consolidada dentro del ámbito de la música cofrade jiennense ha continuado ofreciendo durante este pasado curso cofrade innumerables actuaciones tanto en la capital como fuera, siendo estos a los acontecimientos a los que ha asistido:

- Como Banda de cabecera ha actuado en la capital, en las procesiones del Corpus Christi y en la de la Virgen del Carmen de la parroquia de San Juan el 16 de julio.
- El 18 de noviembre participa en el IV certamen "Inmaculada" de Jaén.
- El 25 de enero lo hace en la presentación del Cartel "Clemencia" que edita la cofradía del barrio de la Magdalena.
- En un certamen benéfico celebrado en el Colegio Divino Maestro de la capital, el domingo 26 de enero.
- El sábado de Pasión, 15 de marzo en el certamen "Sones Cofrades Ciudad de Jaén", organizado por la Agrupación de Cofradías y Hermandades.

En la Semana Santa de 2008 han desfilado tras los pasos siguientes:

- Santísimo Cristo de las Misericordias de la Cofradía de los Estudiantes.
- El Martes Santo acompaña por primera vez a la Imagen del Cristo de la Clemencia.
- El Miércoles Santo tenían previsto actuar en la localidad de Montellano, Sevilla, pero la lluvia lo impidió.
- El Jueves Santo lo hizo tras el paso del Cristo de la Expiración.
- Y para poner fin a sus actuaciones, fueron tras el magnífico paso de misterio del Calvario, que efectúa su salida desde la parroquia de San Juan y San Pedro el Viernes Santo.

No podemos olvidarnos las participaciones desinteresadas que han prestado, a lo largo de este curso a la Hermandad: en noviembre, durante el



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

Triduo en honor a María Santísima de las Siete Palabras, en el Septenario al Santísimo Cristo de la Expiración, en el Pregón del Costalero celebrado el Viernes de Dolores, 14 de marzo, y por supuesto, el Jueves Santo, 19 de abril, por la mañana en la exposición de pasos y por la tarde durante la procesión.

COMUNICACIONES.-

Dentro de este apartado importante de la Hermandad como son las publicaciones, cuyo fin primordial es mantener informado al cofrade, decir que durante este curso se han editado los números 10, 11 y 12 de la revista Regnavit, manteniéndose el mismo formato y ofreciendo el contenido puntual de todos los actos y cultos programados.

El boletín Expiración llegó el año pasado al número 50, por lo que la Comisión encargada de su elaboración decidió, para conmemorar este hecho, publicar un número especial en el que sólo se incluyeran los índices de los cuarenta y nueve boletines anteriores y el boletín "Jueves Santo", editado en 1948, acompañados por la portada correspondiente. Ha sido un trabajo muy laborioso por el que ha merecido la pena el esfuerzo realizado. Asimismo, se han realizado unos CDS que contienen toda la información digitalizada de los cuarenta y nueve boletines anteriores, ordenados por autor, artículo, etc., con ello se ha tratado de que el cofrade, que este interesado y le falte algún número, pueda tener la colección completa de éstos y acceder a la lectura de los artículos que desee. Unos días antes del comienzo de la Semana Santa también se publicó el número 51, que aparte de la información que ofrecía insertaba un amplísimo reportaje fotográfico dedicado, sobre todo, al Jueves Santo de 2007.

Se continúa trabajando, de manera lenta, en la confección de la página Web de la Hermandad, debido a que esto es una tarea muy laboriosa, actualmente se encuentra en fase de rellenar los contenidos de cada una de sus páginas.

La Hermandad ha colaborado durante este año con artículos que han sido publicado en las distintas revistas y boletines que han aparecido durante esta Cuaresma: Pasión y Gloria, Alto Guadalquivir, Paso a Paso y Jaén Cofrade.

AGRUPACIÓN DE COFRADÍAS Y HERMANDADES.-

La Hermandad ha asistido, siempre que la celebración de nuestros cultos lo ha permitido a los siguientes actos organizados por la Agrupación de Cofradías y Hermandades:

- *Misa de apertura del curso cofrade 2007/08, el día 30 de septiembre en la iglesia de la Magdalena.*



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

- El domingo 9 de marzo, una nutrida representación de la Junta asiste al Pregón de la Semana Santa y posterior comida de homenaje al Pregonero.
- Asistencia el Domingo de Ramos a la Tribuna Oficial de la Agrupación de Cofradías y Hermandades para recibir a la Hermandad de la Santa Cena.
- Las reuniones a las que han sido convocadas nuestras Vocalías de Formación y Caridad y a las sesiones que se celebran dentro del seno de la Agrupación a lo largo del año.

JUEVES SANTO, 19 DE MARZO.-

A diferencia del año pasado la Semana Santa comenzó con buen tiempo, aunque lo pronósticos de los meteorólogos para mitad de semana no era muy satisfactorios. El Domingo de Ramos amaneció con sol radiante que permitió el lucimiento de todas las cofradías, ocurriendo lo mismo el lunes y martes santo. Pero en la tarde del miércoles llegó la lluvia dejando en sus Templos a las dos Cofradías que tenían previsto salir. No era un buen augurio para el Jueves Santo y más cuando el día amaneció con nubes y bastante fresco. La mañana fue muy intensa, y ya desde antes de que se abrieran las puertas de San Bartolomé había público esperando para entrar y ver los dos pasos de la Hermandad, colocados frente a la puerta principal, siendo su visión magnífica desde la calle, entre ellos aparece perfectamente encuadrado el altar mayor de la parroquia. Lástima que el poco espacio disponible se vea mermado por los bancos de la parroquia, quizá la retirada de éstos haría que la exposición de los pasos fuera más lucida y no haya esa sensación de agobio y aglomeración ante la cantidad de cofrades y público que llenan la iglesia de San Bartolomé, resultando difícil el tránsito por ella.

Destacada fue la visita, al mediodía, del Sr. Obispo para desearnos que tuviéramos suerte por la tarde y pudiéramos salir. Durante media hora departió con nuestro Capellán y miembros de la Junta de Gobierno.

Como siempre fue una mañana de ir y venir que pasa sin darse cuenta, entre saludos a compañeros y amigos de otras cofradías, cuya pregunta, a la vista del tiempo, es siempre la misma: ¿Saldréis esta tarde?

Una vez realizados los Santos Oficios, como siempre con la iglesia abarrotada de fieles y ante la inestabilidad meteorológica la Junta de Gobierno hubo de reunirse para consultar como se encontraba el tiempo y así decidir la salida o suspensión de la procesión. Las noticias llegadas desde la calle nos decían que la Veracruz había salido con retraso, lo que nos dio ánimos para salir, pero había que ser realistas el cielo no lo aconsejaba, se veían muchas nubes. Las noticias suministradas desde el Observatorio Meteorológico de Málaga eran favorables, no había riesgo de lluvia para Jaén en las próximas horas, por lo que se decidió salir.

Con más de veinte minutos de retraso la Cruz de Guía apareció por la



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima
de las Siete Palabras y San Juan Evangelista**

puerta lateral de la iglesia de San Bartolomé y comenzó el discurrir un año más de nuestra Hermandad por las calles de Jaén. Primero apareció el Cristo de la Expiración, sobre su monte de lirios y estrenando los faldones que el año pasado, por la lluvia no pudo hacer. Tras Él, su Madre, María Santísima de las Siete Palabras, con exorno floral a base de claveles blancos y estrenando la remodelación del palio, los varaes y la nueva parihuela.

Momento destacado fue la llegada al Convento de San Antonio, el discurrir por el Itinerario Oficial y la llegada de los dos pasos a la calle Maestra, donde un año más se cantaron saetas y donde la procesión se colapsó debido al gentío congregado allí que imposibilitó a veces el tránsito de la procesión. Y como no, al igual que en la salida, la Plaza de San Bartolomé se encontraba a rebosar de gente que fue a ver la llegada de los dos pasos a su sede canónica.

A pesar del retraso acumulado en la salida la procesión transcurrió con orden y seriedad y destacó el buen hacer de los costaleros que, un año más, han sabido portar a nuestras veneradas Imágenes como sólo ellos saben hacerlo, con amor y cariño.

Al final de esta Memoria hay que recordar a aquellos cofrades que nos dejaron durante este año pasado y agradecer la labor que desarrolla cada uno de los miembros que forman la Junta de Gobierno a lo largo del año y, como no, alabar el trabajo callado y silencioso de las camareras y el vestidor de nuestras Imágenes. Por último, animar al cofrade expiracionista a participar más en la vida de su Hermandad y hacer suyos los retos que esta asume, sólo así, con el esfuerzo de unos y otros se podrán conseguir los objetivos deseados.

*Juan de Dios Castillo Lara
SECRETARIO*

*En el doscientos cuarenta y siete aniversario de
los orígenes documentados de nuestra Hermandad.*